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ЭКОНОМИКА

 
УКАЗ

Главы Кабардино-Балкарской Республики

Об объявлении 10 апреля 2024 г.  
нерабочим праздничным днем

город Нальчик, 4 апреля 2024 года, № 21-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

В соответствии с пунктом 7 статьи 4 Федерального закона  
от 26 сентября 1997 г. № 125-ФЗ «О свободе совести и о ре-
лигиозных объединениях», в связи с обращением Духовного 
управления мусульман Кабардино-Балкарской Республики по 
случаю праздника Ураза-байрам  постановляю:

Объявить 10 апреля 2024 г. в Кабардино-Балкарской  
Республике нерабочим праздничным днем.
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Интеграция инновационной 
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Ярмарка возможностей
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Всероссийское дерби
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– Основное сырьё для 
соков – овощи, фрукты и 
ягоды – мы выращиваем 
на наших полях и в садах. 
Приоритетом для нас оста-
ётся сохранение качества 
производимой продукции и 
расширение ассортимента, – 
рассказывает коммерческий 
директор ООО «Радуга» Ва-
дим Когутанич. – Нам важно 
производить то, что могут 
употреблять дети. Наши то-
вары представлены в разных 
городах России, и мы ра-
ботаем над тем, чтобы этих 
городов было больше.

Благодаря сотрудничеству 
с Центром поддержки экс-
порта КБР, ООО «Радуга» 
нашла экспортного партнёра 
в Республике Азербайджан, 
сообщает пресс-служба Ми-
нэкономразвития КБР. Ком-
пания ежегодно увеличивает 
объёмы поставок.

– Мы участвуем в россий-
ских и международных вы-
ставках с помощью Центра 
поддержки экспорта КБР 
регионального центра «Мой 
бизнес». Для нас очень важна 
такая поддержка, это большая 
экономия средств и возмож-
ность ознакомить потребителя 
с нашей продукцией, ну а тем, 
кто уже знаком с ней, – напом-
нить о себе, – делится Вадим 
Когутанич. 

Благодаря реализации 
нацпроектов «Малое и сред-
нее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной 
предпринимательской ини-
циативы» и «Международная 
кооперация и экспорт», ини-
циированных Президентом 
РФ, центр «Мой бизнес» КБР 
оказывает содействие пред-
принимателям в участии в 
выставочно-ярмарочных ме-
роприятиях. 

– Государственная под-
держка заключается в том, 
что региональный центр 
«Мой бизнес» оплачивает за 
участника регистрационный 
взнос, стоимость аренды вы-
ставочной площади, допол-
нительного оборудования, а 
также берёт на себя расходы 

по застройке коллективно-
го стенда для презентации 
своей продукции предпри-
нимателями», – отмечает 
руководитель Центра «Мой 
бизнес» КБР Хадис Дударов. 
– Представители компании 
принимают самое активное 
участие в мероприятиях, про-
водимых Минэкономразвития 
КБР и региональным цен-
тром «Мой бизнес», включая 
благотворительные акции  
#МойБизнесПомогает.

Продукция «Радуги» пред-
ставлялась на таких межреги-
ональных и международных 
выставках как «Продэкспо» в 
Москве, «Петерфуд» в Санкт-
Петербурге, «Caspian Agro/
World Food» в Азербайджа-
не, «GulFood-2020» в ОАЭ, и 
других. На выставке «Продэк-
спо-2020» интерес к продук-
ции ООО «Радуга» проявили 
представители Индонезии. 
По итогам участия в выстав-
ке «Caspian Agro/World Food 
2019» в Азербайджане при 
содействии специалистов 
Центра поддержки экспорта 
КБР заключён экспортный 
контракт с компанией ООО 
«ILAY-2016». 

Территория продаж продук-
ции ООО «Радуга» значитель-
но расширяется – это не толь-
ко Россия, но и ближнее за-
рубежье. В планах у компании 
выпуск новой линейки соков 
и нектаров премиум-класса, 
напитка на основе пектина из 
экологически чистого сырья 
для детей и взрослых, который 
может стать средством для 
профилактики онкологиче-
ских заболеваний. 

По итогам региональной 
Всероссийской премии в об-
ласти международной коопе-
рации и экспорта «Экспортёр 
года», организованной цен-
тром «Мой бизнес» КБР, ООО 
«Радуга» стало победителем в 
2020 году в номинации «Про-
рыв 2020 года» и в 2023 году в 
номинации «Экспортёр года в 
сфере пищевой промышлен-
ности». 

Подготовила 
Василиса РУСИНА

 «Радуга» расширяет 
рынки сбыта продукции 
благодаря нацпроектам

-

В нашу республику прибыли около 280 фина-
листов олимпиады – учащиеся 9-11 классов из  
81 субъекта страны, в том числе федеральной 
территории «Сириус», с ними – около сотни на-
ставников, а также члены жюри и общественные 
наблюдатели. От нашей республики в финале 
олимпиады выступают три представителя лицея 
для одарённых детей Детской академии творче-
ства «Солнечный город» Министерства просвеще-
ния и науки КБР, на площадке которой до 10 апреля 
и будут проходить интеллектуальные состязания 
лучших школьных команд страны.

Церемонию открытия посетили Председатель 
Парламента КБР Татьяна Егорова, заместитель 
Председателя Правительства республики Марат 
Хубиев, министр просвещения и науки КБР Анзор 
Езаов, исполняющий обязанности заместителя 
директора Департамента государственной поли-
тики и управления в сфере общего образования 
Минпросвещения России Адам Магомедов, руко-
водители министерств, ведомств, образователь-
ных организаций.

Глава Кабардино-Балкарии Казбек Коков на-
правил участникам и гостям олимпиады привет-
ственный адрес, который зачитал Марат Хубиев.

– Олимпиада – одна из общепризнанных форм 
работы с одарёнными школьниками. Ответствен-

ность и целеустремлённость, трудолюбие и па-
триотизм – вот те важные лидерские качества, 
которыми вы себя обогащаете как личности, прини-
мая участие в олимпиадном движении. Создавая 
наиболее благоприятные условия для развития и 
поддержки интеллектуально одарённых школь-
ников, олимпиада ежегодно наращивает свой по-
тенциал, включая в свои ряды всё новых и новых 
«олимпийцев». Участие в интеллектуальных сорев-
нованиях не только высокая честь, но и большая 
ответственности для каждого из вас, поскольку вы 
представляете свой регион, свою школу. Уверен, 
что стремление реализовать себя в той или иной 
области, интеллектуальной и творческой деятель-
ности, в научных исследованиях позволит вам быть 
востребованными обществом, а ваш успех будет 
способствовать повышению конкурентоспособ-
ности российского образования. Безусловно, вы 
основательно подготовились к интеллектуальному 
соревнованию такого уровня и масштаба. От всей 
души желаю каждому участнику заключительного 
этапа олимпиады в полной мере использовать 
свой интеллектуальный и творческий потенциал, 
раскрыть свой талант, выступить достойно и найти 
новых друзей, – говорилось в обращении.

(Окончание на 3-й с.).
Фото Артура Елканова

Вы – авангард молодёжи!-
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Уже в июле этого года в строй 
введут мост через реку Черек на 
471-м км автодороги Р-217 «Кавказ». 
Это один из самых масштабных на 
Северном Кавказе проектов: длина 
моста – 135 м, ширина – 25 м. С 
начала работ в сентябре 2022 года 
мостостроители провели буровые и 
укрепительные работы, смонтиро-
вали шестипролётное строение, де-
формационные швы и переходные 
плиты. Ездовое полотно из бетона 
и двух слоёв асфальтобетона будет 
устойчиво к нагрузкам и деформа-
циям. В число работ также входит 
переустройство линий электро-
освещения, установка барьерного 
ограждения, лестничных сходов и 
дорожных знаков. Для сохранения 
речных биоресурсов устроили очист-
ные сооружения: сточные воды будут 
попадать в водоёмы только после 
фильтрации.  Готовность объекта 

– 85%. Движение на мосту осущест-
вляется в рабочем режиме.

– Существующие мосты не справ-
лялись с трафиком и нуждались в 
обновлении ввиду естественного 
износа, – отмечает начальник под-
ведомственного Росавтодору ФКУ 
Упрдор «Кавказ» Александр Лукашук. 
– Поэтому сооружения на популярных 
туристических и логистических на-
правлениях переведут в четырёхпо-
лосное исполнение с разделением 
встречных потоков, а также увеличат 
их грузоподъёмность до современных 
нагрузок.

В работе мостовики применяют 
передовые технологии. Яркий при-
мер – противогололёдные комплексы. 
«Умная система» получает данные с 
дорожных метеостанций и автомати-
чески наносит жидкий реагент на про-
езжую часть, когда это необходимо, 
благодаря чему наледь отсутствует. 

Это второй мост в СКФО, где при-
менена данная система: в прошлом 
году она заработала на сооружении 
через реку Баксан близ одноименного 
города на 429-м км трассы «Кавказ» 
и получила положительные отзывы 
водителей.

Продолжается капремонт моста 
через реку Домбай-Ульген на 118-м 
км федеральной трассы А-155 в ку-
рортном поселке Домбай Карачаево-
Черкесии. В июне завершат ремонт 
моста через реку Садонку в Северной 
Осетии на 59-м км «Транскама». 

В этом году стартовал капремонт 
ещё двух сооружений в Кабарди-
но-Балкарии близ города Баксан: 
моста через сухой лог на 418-м км 
и путепровода на 428-км км Р-217 
«Кавказ». До конца 2026 года в Че-
ченской Республике в строй введут 
сооружение через реку Валерик у 
границы с Ингушетией на 624-м км 

На дорогах Северного Кавказа ремонтируют мосты
-
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морской флот, наши призывники будут про-
ходить службу на Балтийском, Черноморском 
и Тихоокеанском флоте. Также есть задания 
в воздушно-десантные и военно-космические 
войска. Потребность в водителях категории С, 
подготовленных ДОСААФ России и другими 
образовательными учреждениями.

Отправка со сборного пункта будет проходить 
торжественно. Всем призывникам выдадут  
форму и сухой паёк. 

Призыву на военную службу подлежат 
граждане, которые достигли 18 лет, а также 
завершающие обучение в колледжах и вузах. 
Поступившие в средние и высшие учебные за-
ведения имеют право на отсрочку. 

В настоящее время вызову на призывную ко-
миссию подлежит более шести тысяч человек. 
Из них тысячу отправят на  службу. 

– Первоочередное для нас – это состояние 
здоровье призывника, – подчеркнул Дмитрий 
Пахомов. – Если человека признали годным, 
он идет в армию, если нет – будет освобожден 
от военной службы.

   Военный комиссар КБР подчеркнул, что ни 
один гражданин, который призван по призыву, 
не будет участвовать в Специальной военной 
операции или находиться на вновь присоеди-
нённых территориях. Все будут служить в грани-
цах старых территорий Российской Федерации. 
Срок службы остается без изменений, пока не 
предусматривается его увеличение.

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
– Формирование добровольческих подраз-

делений – одна из главных задач, поставленных 
Министерством обороны РФ, – отметил Дми-
трий Пахомов. – В этом году мы должны напра-
вить на службу по контракту около двух тысяч 
человек, более 300 уже отправились служить. 

Начальник пункта отбора на военную службу 
по контракту в КБР Виталий Дмитриев расска-
зал, что пункт отбора в республике сформиро-
ван в апреле прошлого года. 

– Деятельность пункта организована таким 
образом, чтобы гражданин в течение дня 
(независимо – выходной, праздничный или 
рабочий) мог получить консультацию. Самыми 
привлекательными для прохождения службы 
остаются часть в Ставропольском крае (воз-
душно-десантные войска), мотострелковый 
полк, расположенный в поселке Тарское в 
Северной Осетии–Алании, и формируемое 
подразделение мотострелкового полка в Вол-
гограде. 

– Гражданам, заключившим контакт, предо-
ставляется широкий пакет социальных льгот и 
гарантий. Один из немаловажных аспектов – 
повышенное денежное довольствие, которое в 
зоне СВО составляет от 210 тысяч рублей. Эти 
деньги получает рядовой с незначительным 
опытом службы на самой первичной долж-
ности «стрелок». Также предусмотрен ряд 
единовременных выплат: от Министерства 
обороны 195 тысяч рублей и от правительства 
республики с 1 марта – 300 тысяч рублей. Среди 
льгот – возможность приобретения жилья за 
счет Министерства обороны (военная ипотека), 
бесплатное обследование и лечение для воен-
нослужащих и членов их семей, возможность 
обучения для военнослужащих и их детей в 
высших учебных заведениях,  льготы  и социаль-
ные гарантии, предусмотренные федеральным 
законом «О ветеранах».

Основные требования: здоровье с категорией 
«годен», либо «годен с незначительными огра-
ничениями» и возраст от 18 до 60 лет.

В прошлом году более двух тысяч человек 
поехали служить по контракту из Кабардино-
Балкарии. Средний возраст военнослужащих 
по контракту – от 35 до 40 лет. Это здраво оце-
нивающие свои силы и возможности взрослые 
люди. При этом самому молодому человеку, 
заключившему контракт, исполнилось 19 лет, 
самому возрастному – 59.  Специальности вос-
требованы разные: стрелки, водители, повара, 
ремонтники и другие.

НОВЫЕ ЭЛЕКТРОННЫЕ УДОСТОВЕРЕНИЯ 
На пресс-конференции рассказали об 

электронной версии удостоверений участни-
ков боевых действий. Региональный директор 
Кабардино-Балкарского офиса банка «ПСБ» 
Азамат Нахушев отметил, что «ПСБ» первым 
в России начал выпуск многофункциональной 
карты «СВОи». 

– Карта служит электронным удостоверением 
ветерана боевых действий, обеспечивая бы-
стрый, простой и прозрачный процесс получе-
ния любых государственных льгот по всей Рос-
сии. Одновременно это платежный инструмент 
с широким функционалом и специальными 
условиями от «ПСБ».

Согласно постановлению Правительства 
РФ удостоверение в виде пластиковой карты 
является полноценным аналогом документов 
и представляет собой единый носитель инфор-
мации, объединяющий функции документа 
на бумажном носителе, социальной и банков-
ской карты. Заказать карту «СВОи» можно в 
любом отделении «ПСБ», предъявив паспорт 
и удостоверение ветерана боевых действий 
на бумажном носителе. Также клиенты банка 
могут подать заявление на выпуск карты через 
мобильное приложение или интернет-банк. Те, 
кто не является клиентом банка, могут оставить 
свою заявку в разделе «военнослужащие». 

ГОДОВЩИНА ВЕДОМСТВА
Военным комиссариатам в этом году испол-

нилось 106 лет. 8 апреля 1918 года Декретом 
Совета народных комиссаров «Об учреждении 
волостных, уездных, губернских и окружных ко-
миссариатов по военным делам» были созданы 
военкоматы по всей стране как единая сеть 
местных органов военного управления.

Подполковник Дмитрий Пахомов поздравил 
коллектив военкомата  с праздничной датой и 
вручил почетные грамоты наиболее отличив-
шимся сотрудникам. 

Ольга ЕРМИШКИНА

Призывники не пойдут в зону СВО и на новые территории
-
-

Он разбил встречу на четыре блока: два тра-
диционных – призыв граждан на военную служ-
бу и отбор граждан для службы по контракту в 
добровольческие формирования; третий блок 
был посвящен электронным удостоверениям ве-
теранов боевых действий; четвёртый – праздно-
ванию годовщины со дня образования органов 
военных комиссариатов в России. 

ПРИЗЫВ ГРАЖДАН НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ
В соответствии с Указом Президента РФ с 

1 апреля по всей стране идёт призыв граждан 
на военную службу. В Кабардино-Балкарии с 
начала апреля работают республиканская и  
13 муниципальных призывных комиссий.

– Задание на этот призыв граждан из Кабар-
дино-Балкарии – около 1000 человек. Работа 
уже началась. На сегодняшний день вынесено 
около 100 решений о призыве граждан на во-
енную службу. Доставка команд и их отправка 
начнётся с 15 апреля со сборного пункта КБР, 
– отметил военком.

Из нашего региона призывают в основном в 
сухопутные рода войск. Есть заявки на военно-

трассы «Кавказ». Также капитально 
отремонтируют мост через ороси-
тельный канал рядом со станицей 
Шелковской на 61-м км подъездной 
дороги к Грозному. К этому сроку бу-
дет завершен и капитальный ремонт 
моста через оросительный канал под 
Бабаюртом в Дагестане на 352-м км 
автодороги Р-215. Сооружения пере-

ведут в четырёхполосное исполне-
ние, а встречные потоки транспорта 
разделят барьерным ограждением, 
сообщает пресс-служба Управления 
федеральных автомобильных дорог 
«Кавказ» Федерального дорожного 
агентства.

Подготовила 
Вероника ВАСИНА

10 тысяч шагов – 
ежедневно
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СТРАТЕГИЧЕСКАЯ СЕССИЯ

НАЗНАЧЕНИЕ

Экологические показатели соответствуют 
стандартам для курортного региона

Председатель Правитель-
ства КБР Алий Мусуков от-
метил, что сфера экологии 
является одним из главных 
направлений деятельности 
Правительства и важней-
шим элементом стратегиче-
ской устойчивости республи-
ки, экономического развития 
и создания комфортной 
среды для проживания.

– Принимая любое управ-
ленческое решение, мы 
обязаны соотносить его с 
воздействием на экологию, 
чтобы благополучное со-
стояние окружающей среды 
осталось будущим поколени-
ям, – отметил Алий Мусуков. 

Он проинформировал, 
что благодаря последова-
тельной работе в сфере 
экологической политики и 
реализации природоохран-
ных мероприятий Кабарди-
но-Балкарии удаётся на се-
годняшний день оставаться 
в числе регионов с благопри-
ятной экологической обста-
новкой. Республика – актив-
ный участник национального 
проекта «Экология». 

Многие вопросы остаются 
нерешёнными. Ежегодно 
увеличивается количество 
автомобильного транспорта 
и, соответственно, объёмы 
загрязнения от него. Растут 
объёмы сточных вод, под-
лежащих очистке, есть куда 
стремиться в вопросах сбо-
ра, хранения и переработки 
отходов. На низком уров-
не остаётся экологическая 
культура, что выражается в 
росте несанкционированных 
свалок. 

– Мы должны не про-
сто сохранять природные 
ресурсы, которыми щедро 
наделён наш регион, но и 
формировать у будущего 
поколения эколого-ориенти-
рованное мышление,  – под-
черкнул Алий Мусуков.

Министр природных ре-
сурсов и экологии КБР Ильяс 
Шаваев рассказал, что на 
реализацию  возложенных 
на ведомство полномочий в 
минувшем году было  выде-
лено 592,8 млн рублей, в том 
числе субвенций и субсидий 
из федерального бюджета 
– 444,5 млн рублей, из респу-
бликанского бюджета – 148,3 
млн рублей. По состоянию 
на первое января  текущего  
года федеральные средства 
освоены в полном объёме.

В рамках реализации фе-
дерального проекта «Сохра-
нение лесов» национально-
го проекта «Экология» на 
2023 год из федерально-
го бюджета на увеличение 
площади лесовосстанов-
ления  направлено 10114,1 
тыс. рублей. Лесопосадка 
осуществлена  на площади 
116 га, высажено 308686 са-
женцев. На государственный 
кадастровый учёт поставле-
ны лесные участки площа-
дью 82519,0754 га в составе 
земель лесного фонда. В 
прошлом году пожаров на 
землях лесного фонда не 
допущено. 

В Единый государствен-
ный реестр недвижимости 
внесены сведения о границах 
всех девяти лесничеств.  Про-
ведены лесоустроительные 
работы. Для регулирования 
использования объектов жи-
вотного мира и среды их оби-
тания проведён государствен-
ный учёт и оценка численно-
сти охотничьих ресурсов.

 В целях компенсации 
ущерба, наносимого водным 
биоресурсам, хозяйствую-
щими субъектами совместно 
с территориальным управ-
лением Росрыболовства в 
реки КБР выпущено около 
полутора миллиона молоди 
каспийского лосося.

Для повышения эффек-
тивности борьбы с право-
нарушениями на особо ох-

раняемых природных тер-
риториях, расположенных в 
отдалённости от населённых 
пунктов, обустроены стацио-
нарные посты охраны.

На особо охраняемых 
природных территориях ре-
гионального значения про-
ведены мероприятия по 
государственному учёту и 
мониторингу объектов жи-
вотного мира и среды оби-
тания, результаты которых 
показывают положительную 
динамику численности ви-
дов животных, занесённых 
в Красную книгу КБР. Про-
ведены работы по установ-
лению охранных зон и функ-
ционального зонирования 
на 15 памятниках природы.

Министр рассказал о том, 
что выдано четыре лицен-
зии на добычу общерас-
пространённых полезных 
ископаемых и 11 на добычу 
пресных подземных вод. Что 
касается работ в сфере во-
дных отношений, увеличена 
пропускная способность 
наиболее паводкоопасных 
участков рек Черек, Бак-
сан, Черек Балкарский и 
Чёрная Речка общей про-
тяжённостью  8 киломе-
тров. Объём расчищен-
ных наносов составил 660 
тысяч кубических метров. 
Отремонтирован участок 
берегоукрепительного со-
оружения на левом берегу 
реки Малка в Прохладном 
на протяжении    0,8 км. Рас-
чищено от селевых наносов 
селепропускное сооружение 
на реке Герхожан-Су. Объём 
расчищенных наносов –  
53 тыс. кубических метров. 
Определено местополо-
жение береговых линий, 
границ водоохранных зон 
и прибрежных защитных 
полос реки Гунделен и её 
притоков протяжённостью 
178,48 км. 

В рамках компенсаци-
онных мероприятий по воз-
мещению ущерба водным 
биоресурсам, причинённым 
в результате проведения в 
2011–2015 годах руслорегу-
лировочных и дноуглуби-
тельных мероприятий на 
водных объектах, в 2023 
году за счёт бюджета КБР 
осуществлён выпуск в реки 
Черек, Баксан и Нальчик 
более 200 тысяч молоди 
каспийского лосося.

Что касается стратегиче-
ских задач, то акцент был 
сделан на аграрно-туристи-
ческом направлении раз-
вития Кабардино-Балкарии. 

– Промышленное воз-
действие на атмосфер-
ный воздух остаётся не-
значительным. В 2023 году 
решена проблема ОАО 
«Гидрометаллург», которое  
являлось основным про-
мышленным предприяти-
ем-загрязнителем атмос-
ферного воздуха города и 
прилегающих территорий. 
Предприятие приостанови-
ло деятельность, – расска-
зал министр об одном из 
самых ожидаемых событий 
для нальчан.

В госдокладе РФ о со-
стоянии окружающей среды 
в Российской Федерации в 
разрезе субъектов СКФО 
наименьшим показателем 
объёма выбросов загряз-
няющих веществ, включая 
передвижные источники 
загрязнения, характеризо-
валась Кабардино-Балкар-
ская Республика. Вместе 
с тем, учитывая туристи-
ческую привлекательность 
региона, необходимо до 
2030 года принять ряд мер 
для снижения негативного 
воздействия на атмосфер-
ный воздух. В республике 
сегодня больше 300 элек-
тромобилей. Главное пре-
имущество таких машин  
– высокая экологичность.  

Следовательно, необходи-
мо создать условия и пун-
кты для заправки этого вида 
транспорта – 175 электро-
зарядных станций.

Значимая сфера дея-
тельности министерства 
– воспроизводство охотни-
чьих видов животных. Как 
рассказал Ильяс Пагоевич,  
охотхозяйства занимаются 
их содержанием и разведе-
нием в полувольных услови-
ях и искусственно созданной 
среде обитания. 

– Нальчикским охотхозяй-
ством получено разрешение 
на разведение в полуволь-
ных условиях кавказского 
благородного оленя, косули 
европейской, серны, утки-
кряквы, северокавказского 
фазана, серой куропатки, 
кекликов, – отметил ми-
нистр. – Начата работа по 
разведению благородных 
оленей. В дальнейшем ряд 
особей будет выпущен в 
естественную среду обита-
ния, а часть планируется 
обменять в других регионах 
для генетического разно- 
образия и восстановления 
численности благородного 
оленя в республике. Таким 
образом, к 2030 году плани-
руется довести племенное 
поголовье до 50 особей.

В питомнике начато фор-
мирование маточного по-
головья серны. Животных 
отлавливают в регионах 
Северного Кавказа по раз-
решению Минприроды Рос-
сии. Задача – до 2030 года 
также довести количество 
животных до 50 особей. 

С 2017 года сформиро-
вана группа чистокровного 
северокавказского фазана. 
За три года выпущено в 
естественную среду 3760 
особей. Начиная с 2025 года 
охотхозяйство планирует вы-
пуск в естественную среду 
обитания не менее 2000 
фазанов ежегодно, что к 
2030 году будет составлять 
более 10 тысяч особей.

Также отработана ме-
тодика инкубации, выра-
щивания и выпуска птиц в 
естественную среду. Мощ-
ности позволяют увеличить 
поголовье утки-кряквы не 
менее 9 тысяч особей к 
2030 году.

Охотничье хозяйство 
ООО «Урочище Экипцоко» 
планирует закупить 70 осо-
бей европейской косули для 
содержания и разведения 
в полувольных условиях.  
До 2030 года планируется 
довести поголовье до 200 
особей.  

Охотничье хозяйство 
ООО ОФХ «Ин-Тур» плани-
рует до 2030 года закупить 
и выпустить в реку Кара-су, 
протекающую по террито-
рии охотхозяйства, 3 тонны 
молоди ручьевой форели. 
До 2030 года планируется 
выпустить более 5 млн мо-
лоди каспийского лосося в 
реки бассейна Терека.

Были озвучены планы 
по ликвидации и рекуль-
тивации последствий на-
копленного вреда, работ 
по лесовосстановлению, 
созданию лесных дорог, 
предназначенных для ох-
раны лесов от пожаров 
(протяжённостью  434 км), 
обустройству противопо-
жарных минерализованных 
полос и водоёмов, строи-
тельству полигона для при-
ёма, складирования, изо-
ляции и обезвреживания 
твёрдых коммунальных от-
ходов IV-V классов опасно-
сти, мусоросортировочного 
комплекса и многое другое.

Все озвученные пред-
ложения будут оформлены 
в «дорожную карту» с кон-
кретными цифрами и чётко 
поставленными задачами. 

Ольга КЕРТИЕВА

Интеграция инновационной науки 
в интенсивное садоводство

ЯРМАРКА  ВОЗМОЖНОСТЕЙ

АПК

ЗАНЯТОСТЬ

Указом Президента РФ министром внутренних 
дел по Кабардино-Балкарской Республике назначен 
генерал-майор полиции Вячеслав Крючков.

В. Крючков с отличием окончил Академию управ-
ления МВД России, награждён государственными и 
ведомственными наградами. Ранее замещал долж-
ность начальника УМВД России по Омской области. 
15 февраля с.г. в статусе исполняющего обязанно-
сти он сменил Василия Павлова, возглавлявшего 
МВД по КБР с декабря 2019 года.

Первый вариант республи-
канской концепции возрожде-
ния и развития данной отрасли 
с акцентом на контурное и тер-
расное садоводство в условиях 
горной и предгорной зоны КБР в 
институте разработали в начале 
нулевых по поручению первого 
Президента КБР Валерия Му-
хамедовича Кокова, и он был 
рассчитан на 3 тыс. гектаров. 
Впоследствии в проект были 
внесены коррективы, и его рас-
ширили до 10 тыс. гектаров. 
Сегодня в регионе площади ин-
тенсивных и суперинтенсивных 
садов составляют уже более 27 
тыс. гектаров. По итогам 2023 
года, например, местные садо-
воды всех форм собственности 
собрали около 859 тыс. тонн 
плодово-ягодной продукции, что 
составляет почти 20% от обще-
российских объёмов.

– Кабардино-Балкария за-
нимает лидирующие позиции 
среди субъектов Российской 
Федерации по ежегодной за-
кладке новых высокоурожайных 
плантаций плодовых культур, 
по производству профильной 
продукции, а также в сегменте 
строительства плодохранилищ,  
отмечает заместитель дирек-
тора института, доктор сель-
скохозяйственных наук Жамал 
Бакуев. – Наш институт имеет 
тесные партнёрские связи как 
с научно-образовательными уч-
реждениями, так и с бизнесом,  
взаимодействует со многими 
ведущими садоводческими хо-
зяйствами Северо-Кавказского 
региона, Юга России и оказы-
вает им помощь по различным 
актуальным вопросам. Основ-
ные из них – это внедрение в 

производство прогрессивных 
технологий выращивания со-
временных интенсивных садов, 
включающее подбор высоко-
продуктивных сортов и клоно-
вых подвоев для конкретных 
микрозон возделывания. Также 
речь идёт об использовании ин-
тегрированной системы защиты 
садов от вредителей и болезней, 
оптимизации минерального 
питания насаждений, обрезке 
и формировке крон деревьев, 
содержании почвы в между-
рядьях. Помимо прочего наши 
учёные и специалисты занима-
ются вопросами механизации 
трудоёмких процессов в садо-
водстве, разработкой и изготов-
лением различных технических 
средств и навесного оборудова-
ния. Конечно же, занимаемся 
селекционной работой, это в 
настоящее время приоритетное 
направление института, выво-
дим новые устойчивые сорта 
и районируем перспективные 
сорта плодово-ягодных культур. 
Перед нами стоит задача без 
применения генной инженерии, 
путём гибридизации и отбора 
создавать конкурентоспособ-
ные, высокопродуктивные сорта 
с повышенным адаптивным по-
тенциалом к местным почвен-
но-климатическим условиям, 
подходящие для возделывания 
в садах интенсивного типа, с 
улучшенными показателями 
качества, высокоустойчивыми 
и иммунными к основным бо-
лезням, что позволяет снизить 
пестицидный пресс на окружа-
ющую среду и при этом  полу-
чать экологически безопасную 
плодовую продукцию. 

Другой актуализированный 

приоритет института – разработка 
и внедрение новых типов террас 
под высокоэффективные сады 
малоудобных склоновых земель 
различной крутизны и пред-
ложение для них новых типов и 
конструкций многолетних насаж-
дений. В институте разработаны 
инновационные технологии по 
вовлечению в экономический 
оборот малоудобных камени-
стых, галечниковых земель под 
сады интенсивного типа. 

– Мы считаем, что вовлече-
ние в сельскохозяйственный 
оборот малоудобных склоновых 
земель в регионе весьма акту-
ально и имеет большое практи-
ческое значение, – продолжает 
Жамал Бакуев.  – Специалисты 
нашего института регулярно вы-
езжают на место для консульта-
ционной поддержки садоводов 
по возникающим вопросам, от 
изучения участка на садопри-
годность, посадки сада и далее 
по всем текущим вопросам 
выращивания. Также институт 
изготавливает для аграриев 
всех форм собственности биз-
нес-планы и рабочие проекты 
по закладке интенсивных садов. 
Регистрируем результаты ин-
теллектуальной собственности, 
получаем патенты Российской 
Федерации на изобретения раз-
работанных сортов, техники и 
технологий. Большое внимание 
уделяем вопросам органиче-
ского и точного земледелия и 
роботизации в садоводстве. 
Результативно участвуем в под-
готовке агрономов-садоводов 
европейских стандартов, для 
чего на площадке института 
создан и успешно функциони-
рует филиал кафедры садовод-

ства Кабардино- Балкарского 
государственного аграрного 
университета им. В. М. Кокова, 
где наши учёные ведут практи-
ческие занятия со студентами 
на опытных участках. 

– На наш взгляд, восстанов-
ление в Кабардино-Балкарии 
горного плодоводства целесо-
образно проводить в два этапа: 
на первом этапе главной за-
дачей является раскорчёвка 
старых нерентабельных насаж-
дений и на их месте закладка 
новых уплотнённых насаждений 
интенсивного типа на клоновых 
подвоях скороплодными вы-
сокоурожайными породами и 
сортами.  

 На втором этапе  по мере 
повышения экономического 
положения хозяйств нужно рас-
ширять площади под садами 
на новых склоновых землях.  
Кабардино-Балкария распола-
гает достаточным резервом са-
допригодных склоновых земель 
для дальнейшего расширения 
отрасли на ближайшую и отда-
лённую перспективу.

Закладку садов на склонах 
необходимо производить по 
проектам, составленным с ис-
пользованием современных 
передовых технологий, разра-
ботанных на профессиональной 
основе.

И последнее, на чём следует 
особо сделать акцент. Учёными 
института разработан инно-
вационный способ освоения 
склоновых земель под сады 
интенсивного типа путём «на-
резания» террас, отличающихся 
более высоким коэффициентом 
использования земель, устой-
чивостью к процессам эрозии. 
Данная технология успешна 
внедрена в таких хозяйствах, 
как ООО «Богатый урожай» в 
Черекском районе и ООО «Кен-
же» (Нальчик).

Инновационная технология 
на основе интеграционной на-
уки – продукт труда учёных и 
специалистов института, спо-
собствует более рациональному 
использованию мелиориро-
ванных земель и получению 
экологически чистого продукта 
в условиях горного земледелия.

И что очень важно, в данном 
сегменте Кабардино-Балкария 
опередила западные санкции, 
к месту и времени решила 
проблемы импортозамещения 
в сфере производства и по-
ставок на отечественный ры-
нок продукции плодоводства, 
значительно опережающей по 
ассортименту и вкусовым каче-
ствам импортные.

 Борис АУШИГЕРОВ.
Фото автора 

Ярмарка позволила соискате-
лям увидеть предложения более 
100 работодателей разных отрас-
лей промышленности, а также 
учреждений здравоохранения и 
образования.

Перед собравшимися в режи-
ме видеосвязи с приветственным 
словом выступила депутат Госду-
мы от нашей республики Викто-
рия Родина, которая напомнила, 
что Президент РФ в Послании 
Федеральному собранию особо 
остановился на занятости и со-
вершенствовании структуры за-
нятости, подчеркнув, что от него 
зависит развитие экономики.

– В нашей стране безработи-
ца удерживается на рекордно 
низком уровне, – отметила де-
путат, – в истории России такой 
показатель отмечается впервые. 
Численность занятых только 
за 2023 год возросла на шесть 
миллионов человек. Этому так-
же способствует и проведение 
таких акций, как Всероссийская 
ярмарка трудоустройства.  Она 
уже показала свою эффектив-
ность. В конце 2023 года в Госу-
дарственной Думе разработан и 
принят обновлённый федераль-
ный закон о занятости.  Службы 
занятости будут помогать не толь-
ко тем, кто остался без работы, 
но и тем, кто, имея работу, ищет 
новые условия.

По словам депутата, на повы-
шение эффективности работы 
служб занятости из федераль-
ного бюджета выделено шесть 
миллиардов рублей. Главная 
цель ярмарки – помочь работо-
дателям приоритетных отраслей 
экономики региона удовлетво-

рить кадровую потребность, а 
жителям – найти работу по душе. 

 На главной площадке ярмар-
ки трудоустройства побывали 
министр труда и социальной 
защиты КБР Алим Асанов и 
главный федеральный инспектор 
по КБР аппарата полпреда Пре-
зидента РФ в СКФО Дмитрий 
Васильченко. Они побеседовали 
с представителями предприятий 
и организаций, предлагающими 
работу, поинтересовались  их воз-
можностями и   условиями труда. 

 Пришедшим на ярмарку 
трудоустройства гражданам 
рассказали о кадровой потреб-
ности предприятий и организа-
ций республики.

Для студентов высших и 
средних учебных заведений 
в госуниверситете им. Х.М. 
Бербекова и его колледжах 
прошла профориентационная 
работа. В Кабардино-Балкар-
ском государственном аграр-
ном университете им. В.М. 
Кокова состоялся круглый стол 
по вопросам социального пред-
принимательства в развитии 
экономики республики. Обще-
ственная организация «Опора 
России» и Республиканский 
центр труда, занятости и   со-
циальной защиты населения в 
отеле «Синдика» организовали 
круглый стол на тему занятости 
и трудоустройства в условиях со-

регионов. Специалистов искали 
предприятия «КамАЗ» и «Авто-
ВАЗ», Московский и Петербург-
ский метрополитены, другие 
большие производства, которые 
готовы трудоустроить работни-
ков со всей страны. Желающих 
уехать работать в другие регионы 
оказалось тоже немало.

В рамках ярмарки трудоу-
стройства были организованы 
консультации для желающих 
отрыть бизнес, для людей с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья, участников СВО и членов 
их семей.  Специалисты центра 
труда, занятости и социальной за-
щиты информировали граждан 
о предоставляемых госуслугах, 
провели профориентационные 
мероприятия.

Специалист по назначению 
соцконтрактов Оксана Битоко-
ва рассказала, что желающих 
проконсультироваться, чтобы 
открыть своё дело, пришло до-
вольно много. 

– Соцконтракт заключают 
с тем, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации. Люди от-
крывают бизнес и работают на 
себя. При грамотно составлен-
ном бизнес-плане, если комиссия 
считает идею эффективной, 
назначается контракт. Успешно 
реализованных планов очень 
много, и заключившие его не 
только экономически выживают, 
но успешно обеспечивают себя и 
свою семью. Для женщин наибо-
лее востребована сфера красо-
ты, для мужчин – строительство 
и ремонтные работы. 

Ольга ЕРМИШКИНА.
Фото Артура Елканова

временной экономики. А также 
обсудили особенности женского 
предпринимательства.

  Подобные мероприятия 
прошли в кадровом центре «Ра-
бота России», в подведомствен-
ных Министерству труда и со-
циальной защиты учреждениях.  

Заместитель директора ре-
спубликанского центра труда, 
занятости и социальной защиты 
населения Тимур Ерижоков вы-
соко оценил активность как ра-
ботодателей, так и соискателей.  

– Составлено очень много 
резюме, люди оставляли заявки. 
В дальнейшем центр будет отсле-
живать, сколько трудоустроилось, 
сколько осталось, какие вакан-
сии больше востребованы. На 
ярмарку пришли представители 
пяти швейных предприятий, по-
тому соискатели могли сравнить 
условия работы, пообщаться с 
представителями отделов кадров, 
с руководителями. В республике 
востребованы не только специ-
алисты для швейного производ-
ства, но и медицинские работники 
– сёстры и врачи, а также водите-
ли, инженеры, слесари.

Тимур Борисович также рас-
сказал, что в филиале нальчик-
ского кадрового центра, который 
расположен на улице Ахохова, 
проходили онлайн-собеседова-
ния с работодателями других 

В течение двух дней пред-
ставители аграрных вузов, 
профильных научно-исследо-
вательских институтов, власти 
и бизнеса обсудили широкий 
круг вопросов кадрового и на-
учного обеспечения агропро-
мышленного сектора страны.

Нашу республику на фо-
руме представляли ректор 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного аграрного 
университета им. В. М. Коко-
ва, доктор технических наук, 
профессор Аслан Апажев, 
проректор вуза по научно-
исследовательской работе, 
доктор сельскохозяйствен-
ных наук, профессор Рустам 
Абдулхаликов, и.о. директора 
Северо-Кавказского научно-
исследовательского института 
горного и предгорного садо-
водства Хасан  Хагажеев.

Как отметил по итогам фо-
рума А. Апажев, на ключевом 
событии мероприятия – па-
нельной сессии «Образование 
и наука для АПК: вызовы  и 
горизонты будущего» первый 

заместитель министра сель-
ского хозяйства России Оксана 
Лут напомнила, что глава госу-
дарства – Президент В.В. Пу-
тин поставил перед аграрным 
сектором экономики задачу 
к 2030 году увеличить произ-
водство продукции АПК на 
четверть по сравнению с 2021 
годом, а экспорт – в полтора 
раза. Для достижения этих по-
казателей необходимо особое 
внимание уделять подготовке 
кадров. В настоящее время 
в агропромышленном про-
изводстве в целом по стране 
занято порядка шести милли-
онов человек, а к 2030 году в 
сельскохозяйственной отрасли 
должно быть задействовано 
не менее 6,2 млн работников.

– Как было озвучено на фо-
руме, сегодня в России 57 под-
ведомственных Минсельхозу и 
Минобрнауки  аграрных вузов и 
у них должна быть единая поли-
тика образовательных стандар-
тов, – сообщил Аслан Апажев. 
– Также было подчёркнуто, что 
в отраслевых вузах бюджетные 

места должны быть сформи-
рованы и заполнены исключи-
тельно по профильным направ-
лениям подготовки. Целевая 
группа для приёма в аграрные 
вузы, колледжи и лицеи – это 
дети из сельских агломераций 
в регионах страны, где развит 
агробизнес. Это напрямую ка-
сается и Кабардино-Балкарии, 
где агропромышленный сектор 
обеспечивает более 30% ва-
лового внутреннего продукта. 
Была высказана мысль, что 
важно выстроить работу таким 
образом, чтобы предприятия 
АПК вели сельских детей от 
школы до вуза с последую-
щим обеспечением достойным 
рабочим местом по специаль-
ности. По словам Оксаны Лут, 
одним из инструментов повы-
шения заинтересованности 
молодёжи в сельхозспециаль-
ностях является система це-
левого обучения, которая под-
разумевает гарантированное 
трудоустройство. Кроме того, 
на форуме была подчёркнута 
необходимость усиления по-

зиций аграрных университетов 
за счёт инновационной науки, в 
том числе во взаимодействии 
с агробизнесом, в основе ко-
торого положены прорывные 
технологи.

Ректор КБГАУ им. В. М. Ко-
кова акцентировал внимание 
на том, что АПК республики на 
подъёме, в сфере аграрного 
сектора региона реализованы 
серьёзные инвестиционные 
проекты, которым требуются 
высокопрофессиональные  
молодые кадры. 

– Считаю, что форум был 
весьма полезен. На его пло-
щадке удалось определить 
основные контуры новой 
стратегии развития аграр-
ного образования в нашей 
стране. И мы пришли к пони-
манию, что необходимо раз-
нообразить новаторские под-
ходы к подготовке кадров для 
сельского хозяйства страны и 
республики, – заключил про-
фессор А. Апажев.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора
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Памяти учителя, зажигавшего звёзды

ОБРАЗОВАНИЕ

Теплом встречает отчий дом
Организаторы пригласили 

коллег на торжество вместе 
с детьми и внуками. Многие 
сотрудники регионального 
управления казначейства яв-
ляются выпускниками Кабар-
дино-Балкарского государ-
ственного университета имени 
Х.М. Бербекова, поэтому ме-
стом проведения церемонии 
стал Темиркановский зал вуза.

В мероприятии приняли 
участие заместитель руково-
дителя Федерального казна-
чейства Александр Михайлик, 
руководитель Межрегиональ-
ного управления Федеральной 
службы по финансовому мо-
ниторингу по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу 
Алексей Русин, председатель 
Общественной палаты КБР  
Хазратали Бердов, врио рек-
тора Мурат Гукепшоков.

– Жители Кабардино-Бал-
карии славятся патриотизмом, 
добросовестностью и ответ-
ственностью к исполнению 
своего профессионального 
долга, – отметил А. Михайлик, 
который в том числе курирует 
патриотическую и духовно-
нравственную работу службы. 
– Управление Федерального 
казначейства по КБР – одно 
из ведущих наших подразде-
лений. Мы проводили здесь 
фестиваль, посвящённый 
75-й годовщине Победы в 
Великой Отечественной вой- 
не, окружной финал анти-
коррупционного форума, и 
теперь по инициативе коллег 
организовано масштабное 
мероприятие, посвящённое 
семьям, а значит, будущему 
нашей организации, вашего 
региона и России в целом.

Руководитель управления 
Федерального казначейства 
по КБР Шумахо Утижев рас-
сказал, что в коллективе 
особое внимание уделяют 
сохранению традиционных 
ценностей:

– Мы считаем важным и 
даже обязательным участие в 
таком вечере представителей 
разных поколений, поскольку 
мероприятия тематического 
года проводятся в целях по-
пуляризации государственной 
политики в сфере защиты 
семьи, сохранения и передачи 
молодёжи семейных тради-
ций, – пояснил Шумахо Ути-
жев. – Как отметил Президент 
нашей страны, семья – это не 
просто основа государства и 
общества, это духовное явле-
ние, основа нравственности. 
Наш большой и дружный 
коллектив – Федеральное 
казначейство – помимо вы-
полнения своих функциональ-
ных обязанностей, занимается 
общественно-политическим и 
духовно-нравственным про-
свещением участвует в вос-

питании молодёжи, что в на-
стоящий период особенно 
актуально для развития нашей 
великой страны.

Хочу также подчеркнуть, 
что каждая четвёртая семья 
сотрудников управления явля-
ется многодетной, где воспи-
тывается трое и более детей. 
В семьях особое внимание 
уделяется сохранению тради-
ционных семейных ценностей, 
таких как любовь, верность, 
уважение, взаимопонимание 
и поддержка.

Среди членов нашего кол-
лектива есть участники спе-
циальной военной операции. 
Низкий поклон всем, кто вы-
полняет в зоне СВО свой 
гражданский и воинский долг 
по защите Отечества. Жела-
ем, чтобы каждый из них вер-
нулся, воспитал своих детей 
– таких же достойных граждан 
нашего государства.

Алексей Русин обратился 
к собравшимся со словами 
приветствия и вручил ведом-
ственную почётную грамоту 
Шумахо Утижеву за оказание 
содействия в решении задач, 
возложенных на Межрегио-
нальное управление Феде-
ральной службы по финансо-
вому мониторингу по Северо-
Кавказскому федеральному 
округу.

Такой же награды удосто-
ен и.о. ректора КБГУ Юрий 
Альтудов.

За умелую организацию ра-
боты по общественно-полити-
ческому и духовно-нравствен-
ному просвещению граждан-
ских служащих медали Фе-
дерального казначейства «За 
усердие и пользу» удостоены 
руководитель Общественной 
палаты Кабардино-Балкарии 
Хазратали Бердов, председа-
тель республиканского Союза 
женщин Аулият Каскулова, ру-
ководитель управления казна-
чейства Шумахо Утижев, дру-

гие сотрудники регионального 
подразделения ведомства.

Благодарность Федераль-
ного казначейства объявлена 
ряду работников УФК по КБР 
за оперативное и качествен-
ное выполнение заданий, 
поручений Правительства 
Российской Федерации, Ми-
нистерства финансов РФ и 
руководства федерально-
го казначейства, а также за 
многолетний добросовестный 
труд.

– Мы не забываем и об 
уважаемых ветеранах, пере-
довиках нашей большой каз-
начейской семьи, – подчер-
кнули ведущие церемонии и 
объявили о награждении ме-
далью «За усердие и пользу» 
коллег, в числе которых Аб-
дулах Ульбашев (проработал 
в казначействе более 25 лет, 
на протяжении 12 лет зани-
мал должность заместителя 
руководителя управления) 
и Алла Блиева (в течение 
двух десятилетий работала в 
должности начальника отдела 
расходов).

Также  за многолетнюю 
эффективную службу и до-
бросовестное выполнение 
должностных обязанностей 
медалью «За службу в ор-
ганах казначейства России» 
награждены сотрудники, про-
работавшие в данной системе 
10, 15, 20, 25 лет.

Медали «30 лет казначей-
ству России» вручены ряду 
служащих за значительный 
вклад в развитие казначей-
ской системы Российской 
Федерации.

На ведомственное меро-
приятие были приглашены сту-
денты института права, эконо-
мики и финансов КБГУ – под-
разделения вуза, с которым 
постоянно взаимодействует 
управление Федерального 
казначейства по КБР.

Врио ректора КБГУ Мурат 
Гукепшоков сообщил: 

– В начале текущего учеб-
ного года при содействии 
сотрудников этого ведомства 
в университете был проведён 
конкурс на лучшую студенче-
скую работу по теме «Совре-

менный внутренний государ-
ственный (муниципальный) 
финансовый контроль и его 
перспективы», приуроченный 
к 100-летию со дня образова-
ния контрольно-ревизионных 
органов Министерства финан-
сов Российской Федерации. 
Одна из участниц получила 
возможность трудоустройства, 
что является главной целью 
высшего профессионального 
образования.

Личным примером работни-
ки казначейства демонстриру-
ют молодёжи, своим будущим 
коллегам возможность гармо-
ничного сочетания успешной 
карьеры и счастливой семьи. 
Крепкая семейная ячейка, в 
которой превалируют тради-
ционные духовные ценности, 
– это основа сильного обще-
ства и крепкого государства, и 
могу с уверенностью сказать, 
что дружный коллектив КБГУ 
вносит большой вклад в вос-

питание молодых людей как 
достойных членов российского 
социума.

Концертную программу ве-
чера составили выступления 
государственных творческих 
коллективов КБР – ансамблей 
«Балкария» и «Терские каза-
ки», семейного дуэта заслу-
женного артиста КБР Азамата 
Бекова и его жены Ренаты.

С нетерпением ждали выхо-
да на сцену дети сотрудников 
казначейства, которые специ-
ально к этому мероприятию 
разучили большое стихотворе-
ние, в котором есть такие стро-
ки: «Что может быть семьи 
дороже?/ Теплом встречает 
отчий дом,/ Здесь ждут тебя 
всегда с любовью/ И прово-
жают в путь с добром!»

В этот вечер ребята с вол-
нением говорили о гордости 
за своих родителей, которые 
ответственно относятся к ра-
боте, о стремлении подражать 
их примеру и стать професси-
оналами в избранной области 
деятельности.

Ирина БОГАЧЁВА

ДАТА

Это был Учитель с большой 
буквы, наставник для тысяч 
мальчишек и девчонок, за-
мечательный человек, до-
стойнейший сын своей земли, 
художник, чьё имя золотыми 
буквами вписано в историю 
культуры республики. Андрей 
Лукич стал первым профес-
сиональным преподавателем 
изобразительного искусства 
в нашей республике, он вос-
питал несколько поколений 
художников из числа пред-
ставителей коренных народов 
Кабардино-Балкарии. Двенад-
цать его воспитанников окон-
чили Российскую академию 
художеств, десятки стали чле-
нами Союза художников СССР 
и России. За заслуги в области 
народного образования ука-
зом Президиума Верховного 
Совета КБАССР Андрей Лукич 
Ткаченко был удостоен зва-
ния «Заслуженный учитель 
КБАССР», награждён знаком 
«Отличник народного просве-
щения». Он посвятил свою 
жизнь образованию и воспи-
танию детей, и его искренняя 
преданность этому делу оста-
нется вдохновляющим при-

мером для многих поколений. 
На митинге, посвящённом от-
крытию мемориальной доски, 
прозвучало много слов благо-
дарности Учителю, прозвучало 
его доброе имя, а главное – он 
снова, как когда-то в своей 
легендарной студии, собрал 
вместе своих разновозрастных 
учеников. Примечательно, что 
эта встреча состоялась в день 
100-летия А.Л. Ткаченко.

– Этот педагог действитель-
но зажигал звёзды, – сказал, 
открывая торжественный ми-
тинг, глава администрации  
г. Нальчика Таймураз Ахохов. – 

Его ученики теперь известные 
художники, а сам Андрей Лу-
кич продолжает жить в их тру-
дах. Его именем назван еже-
годный Северо-Кавказский 
конкурс изобразительного 
искусства, который открывает 
для нас новые таланты.

– Каждая мемориальная 
доска – это часть нашей исто-
рии, – отметил министр куль-
туры КБР Мухадин Кумахов. 
– Я уверен, что многие из про-
хожих поднимут свой взгляд 
на эту памятную доску и ещё 
не раз скажут: «Спасибо, 
Учитель!»

Одним из тех, кто фор-
мировал имя и репутацию 
республики, назвал Андрея 
Лукича Ткаченко министр про-
свещения и науки КБР Анзор 
Езаов. О своём знакомстве 
с А.Л. Ткаченко, о военных 
наградах учителя рассказал 
председатель Нальчикского 
городского совета ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, 
Вооружённых Сил и правоох-
ранительных органов Муста-
фа Абдулаев. На памятном 
митинге выступили благочин-
ный настоятель церквей Наль-
чикского округа Пятигорской 

епархии протоиерей Валентин 
Бобылёв, а также ученики 
Андрея Лукича – народный 
художник КБР Заурбек Бгаж-
ноков, директор Детской худо-
жественной школы Нальчика 
Валерий Захохов, член Со-
юза художников КБР Ибра-
гим Сурхайханов. От имени 
семьи педагога и художника 
слово было предоставлено 
его сыну Александру Андре-
евичу Ткаченко (на снимке). 
Он сердечно поблагодарил 
всех, кто хранит память о его 
отце, выразил признатель-
ность тем, кто принял реше-
ние об увековечении имени  
А. Л. Ткаченко, – Главе Ка-
бардино-Балкарской Респу-
блики Казбеку Кокову, главе 
администрации г. Нальчика 
Таймуразу Ахохову, членам 
городского совета депутатов, 
а также его благодарным и 
преданным ученикам. 

Анна АСАНОВА.
Фото Артура Елканова

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

Видеообращение участни-
кам и наставникам олимпи-
ады направила заместитель 
министра просвещения РФ 
Татьяна Васильева. В нём 
отмечалось, что в этом году 
участников олимпиады стало 
больше – впервые к ней при-
соединились представители 
всех 89 субъектов РФ. Она 
назвала участие во Всерос-
сийской олимпиаде школь-
ников огромной ответствен-
ностью и подчеркнула, что 
талант ребят, кропотливый 
труд и высокая мотивация к 
успеху позволили выиграть 
в конкурентной борьбе и 
завоевать право на участие 
в финальных состязаниях. 
Васильева выразила уверен-
ность в том, что олимпиада 
поможет молодым людям 
найти друзей и единомыш-
ленников, станет важней-
шим этапом в жизни на пути 
к новым победам.

На гостеприимной земле 
Кабардино-Балкарии де-
легации из разных субъек-
тов страны приветствовала 
Татьяна Егорова, заметив, 
что республика неслучайно 
выбрана местом проведе-
ния олимпиады по эколо-
гии – она является одним 
из наиболее экологически 
благополучных регионов 
страны. Руководитель ре-
спубликанского законода-
тельного органа отметила, 
что экология является одним 
из важнейших аспектов 
жизнедеятельности любого 
человека, общества и госу-
дарства:

– Так было всегда, но 
сегодня эта тема обретает 
особую, я бы даже сказала, 
судьбоносную значимость, 
потому что от того, насколько 

успешно и эффективно мы 
будем справляться с про-
блемами, которые возни-
кают в этой сфере, зависит 
без преувеличения будущее 
человечества, будущее все-
го живого на земле. Поэтому 
в нашей стране большое 
внимание уделяется этим 
вопросам. Экологии посвя-
щён один из национальных 
проектов. Важные задачи по 
улучшению экологической 
ситуации, сохранению окру-
жающей среды поставлены 
в Послании Президента РФ 
Федеральному Собранию. 
И конечно, очень важно, 
чтобы наша молодёжь за-
интересованно и серьёзно 
относилась к этим вопро-
сам. Вот почему олимпиада 
сегодня приобретает особую 
значимость, – обратила вни-
мание Татьяна Егорова.

От лица команды Мини-
стерства просвещения и 
науки и системы образова-
ния КБР к гостям обратил-
ся А. Езаов, пообещав им 
дать возможность не только 
пройти конкурсные испы-
тания, но и познакомить с 
Кабардино-Балкарией, её 
уникальной природой и до-
стопримечательностями.

– Уверен, у вас останутся 
очень хорошие впечатления. 
Искренне желаем вам ре-
ализовать весь потенциал, 
ваши задумки, оправдать 
ожидания ваших родителей 
и педагогов. Удачи вам! 
Пусть победит сильнейший!

Напутственные слова в 
адрес «олимпийцев» про-
звучали от председателя 
Центральной предметно-ме-
тодической комиссии по эко-
логии, член-корреспондента 
Российской академии наук 
Владимира Захарова.

С видеоприветствием из 

Санкт-Петербурга к ребятам 
обратилась наша землячка 
– бронзовый призёр между-
народной олимпиады по 
экологии 1999 года, главный 
специалист комитета по 
охране, контролю, регули-
рованию использования 
объектов животного мира 
Ленинградской области Ека-
терина Антонова.

Присутствующим пред-
ставили жюри финала олим-
пиады по экологии, которое 
возглавил доктор биологи-
ческих наук, заведующий 
лабораторией Института 
экологии горных территорий 
им. А. К. Темботова РАН Ру-
стам Пшегусов.

Церемонию украсили 
музыкальные номера танце-
вальных ансамблей «Кабар-
динка» (худ. рук. народный 
артист КБР И. Атабиев) и 
«Арабеск» Республикан-
ского дворца творчества 
детей и молодёжи (худ рук.  
Л. Добросердова), победи-
теля первого ежегодного 
Международного конкурса 
детской авторской песни 
«Наше поколение» Идара 
Коцева, народного артиста 
КБР Ауеса Зеушева и со-
листки Государственного 
музыкального театра респу-
блики Роксаны Кочесоковой.

Отметим: история Все-
российской олимпиады 
школьников по экологии не-
разрывно связана с истори-
ей экологического образова-
ния в России. Соревнование 
по экологии – одно из самых 
молодых. Олимпиада по 
экологии включена в пере-
чень всероссийских в 1994 
году, что вызвано всплеском 
интереса к экологическим 
проблемам.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

КУЛЬТУРА

Мачеха Саманишвили

В  1831 году Давид  Клди-
ашвили  написал повесть 
«Мачеха Саманишвили». 
Её сюжет понравился дра-
матургам Борису Рацеру и 
Владимиру Константинову. 
Вскоре появилась пьеса  
«Невеста из Имеретии»,  
музыку к которой  написал 
известный композитор Гия 
Канчели. 

Роман Дабагов решил 
вернуться к первоисточнику 
и назвал свою постановку 
«Мачеха Саманишвили». 
Аранжировкой музыки зани-
мался известный местный 
композитор Артур Варква-
сов. 

Сюжет этого произведе-
ния сложен и прост одно-
временно. Несмотря на 
комедийность ситуации, он 
касается глубоких фило-
софских вещей.  Прежде 
всего речь идёт о любви в 
самом широком значении 
этого слова. 

70-летний вдовец Беки-
на Саманишвили решил 
жениться. Эта новость про-
изводит эффект разорвав-
шейся бомбы. Ведь в случае 
рождения наследника его 
сын Платон рискует лишить-
ся части и без того небога-
того наследства. Отстаивая 

свои интересы, он берёт 
поиск невесты на себя и на-
ходит отцу дважды вдовую и 
бездетную Элен. Но, как из-
вестно, человек предполага-
ет, а Бог располагает. Жених 
влюбляется в невесту, и 
после свадьбы у них появля-
ются двое мальчиков.  

Спектакль поднимает 
сложную и запутанную тему 
отношений между людь-
ми. Он затрагивает вечный 
конфликт отцов и детей, 
рассказывает о крепости 
семейных уз, красоте любви, 
связи поколений и поиске 
обыкновенного человече-
ского счастья. Эта история 
о многогранности души не 
может оставить зрителя 
равнодушным.  

– Впервые я поставил 
этот спектакль в Даргин-
ском театре по просьбе его 
главного режиссёра Муста-
фы Авдеевича Ибрагимова, 
– вспоминает Роман Даба-
гов. –  Потом была поста-
новка в Аварском театре в 
Махачкале. Летом прошло-
го года в Дагестан приехали 
российские театральные 
деятели, среди которых 
был худрук Оренбургско-
го театра и руководитель 
режиссёрской Лаборато-

рии национальных театров 
России Рифкат Вакилович 
Исрафилов. В отечествен-
ном театральном искусстве 
это заметная фигура. Спек-
такль ему понравился, и он 
предложил поставить его в 
Оренбурге. 

По словам Дабагова, это 
очень театральный город со 
своими традициями и та-
лантливыми многогранными 
актёрами. Достаточно ска-
зать, что летом там пройдёт 
фестиваль «Гостиный двор», 
в котором примут участие 
лучшие театры России. 

Премьера спектакля «Ма-
чеха Саманишвили» прошла 
в Оренбурге с большим 
успехом.  Комедия стала 
частью репертуара и, по 
словам директора театра, 
«поселилась там надолго». 

Материал захватил ре-
жиссёра буквально с первых 
страниц, и он занимался по-
становкой с удовольствием. 

– Несмотря на то, что 
это комедия, в её финале 
звучат глубокие мысли, под-
нимающиеся едва ли не до 
библейского пафоса.  По-
следний монолог Платона 
– это вообще что-то особен-
ное, – говорит Дабагов.  

Оформлением спектакля 
занимался художник-по-
становщик из Кабардино-
Балкарии Кантемир Жилов. 
Он работал с Дабаговым 
на всех трёх постановках и 
в целом остался доволен 
результатом.

– Роман предложил сде-
лать двухэтажные декора-
ции, но у нас  были сомне-
ния. Такое решение тре-
бует высокой технической 
подготовки театра. После 
того как дагестанцы смогли 
реализовать этот замысел, 
в Оренбурге мы почти не 
волновались, – улыбается 
художник. 

Эдуард БИТИРОВ

Вы – авангард молодёжи!
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Оплата коммунальных услуг

На вопросы, затрагива-
ющие установлённый поря-
док оплаты коммунальных 
услуг, отвечает заместитель 
директора ГКУ «Государ-
ственное юридическое бюро 
Министерства труда и соци-
альной защиты КБР» Амина 
Батчаева.

– Какие документы уста-
навливают правила рас-
чётов по коммунальным 
платежам?

– Жилищный кодекс, 
Гражданский кодекс, феде-
ральные законы «Об электро-
энергетике», «О теплоснаб-
жении», «О водоснабжении 
и водоотведении», правила 
предоставления коммуналь-
ных услуг, правила содер-
жания общего имущества, 
правила изменения размера 
платы. Некоторые вопросы 
решаются на региональ-
ном и местном уровне. На-
пример, сколько платить за 
капремонт или по какому 
нормативу считать воду без 
счётчика. Такие документы 
нужно искать на сайте мест-
ной администрации. Если 
в законе не прописано, как 
решить вопрос с поставщика-
ми коммунальных услуг или 
с управляющей компанией, 
действует «Закон о защите 
прав потребителей». 

– В какой суд обращать-
ся, если есть претензии? 

– Это зависит от иска, сум-
мы и сути претензии. Если 
поставщик ресурсов подаёт 
в суд на собственника квар-
тиры, то дело будут рассма-
тривать по месту жительства 
должника. А вот собственник 
или наниматель может по-
дать иск, куда удобнее: где 
живёт или где находится 
квартира. В суд по поводу 
оплаты коммуналки может 
обратиться не только управ-
ляющая компания, постав-
щик услуги или собственник. 
Если прокурор обнаружит, 
что нарушены чьи-то права, 
например, администрация 
завышает тарифы или в до-
мах целый месяц нет воды.

– Что делать, если каче-
ство услуг не устраивает, 
плохо топят зимой, вода 
недостаточно горячая или 
её часто отключают? 

– Собственники имеют 
право на перерасчёт пла-
тежей. Нарушения управ-
ляющей организации или 
поставщика услуг нужно 

зафиксировать. Для этого 
не обязательно составлять 
акт: подойдут свидетельские 
показания, видеозаписи и 
экспертиза. Но суд может 
принять не любую видеоза-
пись: должно быть понятно, 
где и когда проводилась 
съёмка и не нарушен ли при 
этом закон. 

Если проблемы с комму-
нальными услугами возникли 
не по вине управляющей 
компании, организации энер-
госбыта или водоканала, от-
судить ущерб не получится. 
Но даже факт наступления 
непреодолимых обстоя-
тельств – пожар, потоп или 
землетрясение – придётся 
доказывать в суде и не на 
словах. 

– Кто должен платить за 
коммуналку, если квартира 
по договору социального 
найма?

 – Платить должен нани-
матель и члены его семьи, 
даже если они не указаны в 
договоре. Все они несут со-
лидарную ответственность за 
долги. То есть могут взыскать 
долг с любого члена семьи. 
Поэтому бессмысленно про-
тестовать, если наниматель 
муж, а деньги списывают 
со счёта жены или взрослых 
детей, которые живут вместе 
с отцом. Иначе с ним нужно 
заключить соглашение, в 
котором будет указано, какую 
часть расходов домочадцы 
должны оплачивать. Если до-
говориться не получится, суд 
сам посчитает долю общей 
площади, а управляющая 
организация будет присы-
лать бывшему члену семьи 
отдельную платёжку. 

– Как платят собствен-
ники? 

– Собственники обязаны 
оплачивать коммуналку с 
того момента, как только 
вступили в права. Наслед-
ники – с момента откры-
тия наследства. Покупатели 
квартиры в новостройках, 
когда подписан акт и есть 
разрешение на ввод дома в 
эксплуатацию. 

Если собственников не-
сколько, платить должны все 
и соразмерно своим долям. 
Каждый может заключить 
отдельное соглашение, и ему 
будут выписывать платёжку 
только на его долю. Если 
собственник ребёнок, за него 
платят родители. При этом 

неважно, живут родители или 
один из них вместе с ребёнком 
или нет. Солидарную ответ-
ственность за долги несёт и 
бывший член семьи собствен-
ника, у которого есть право 
жить в квартире. По умолча-
нию члены семьи – это родите-
ли, дети и супруг. Но членами 
семьи могут признать и других 
родственников, которые живут 
у собственника. Даже если они 
дальние родственники и даже 
не его. 

– Кто платит за капиталь-
ный ремонт? 

– За капитальный ремонт 
должен платить только соб-
ственник, и только с него могут 
списать такой долг. В отличие 
от долгов за свет и воду, дол-
ги за капитальный ремонт 
переходят к новому владельцу 
квартиры.

– Если нет счётчика или 
не передавать показания, 
как начисляют платежи за 
коммунальные услуги? 

– Без показания счётчика 
считают по нормативам и 
тарифам, которые устанавли-
вают в регионах. Верховный 
суд РФ подтвердил, что это 
правильно.

– Если у собственника нет 
договора с управляющей 
компанией, является ли это 
основанием для отказа от 
платежей? 

– Нет, за содержание обще-
го имущества всё равно при-
дётся заплатить.

– Кто решает, сколько пла-
тить за содержание общего 
имущества? 

– Список услуг и суммы пла-
тежей собственники утверж-
дают на общем собрании. 
Управляющая организация 
предлагает свои расчёты, и 
если их согласуют, то они будут 
действовать минимум один 
год. Управляющая компания 
не может сама повысить тари-
фы и поставить собственников 
перед фактом. Брать цифры с 
потолка тоже нельзя: цены на 
содержание общего имуще-
ства должны быть обоснован-
ными и разумными. Решение 
общего собрания собственни-
ков по поводу размера оплаты 
можно оспорить в суде. Если 
получится, документ признают 
недействительным, а оплату 
за определённый период пере-
считают по прежним тарифам. 
Это нужно учитывать тем, 
кто собирается оспаривать 
решения общего собрания: 
вдруг предыдущие тарифы 
окажутся больше или условия 
будут хуже. Сколько платить, 
зависит от площади квартиры: 
у кого она больше, тот больше 
платит. Количество прописан-
ных или собственников не вли-
яет на размер платы за общее 
имущество.

– Почему нужно платить за 
общее имущество? 

– Потому что каждый соб-
ственник владеет не только 
своей квартирой, но и долей в 
общем имуществе. Это право 
собственности официально не 
регистрируется в Росреестре 
и возникает по умолчанию. 
От него нельзя отказаться, 
купить или продать отдельно от 
квартиры. И выделить долю в 
общем имуществе в натураль-
ном выражении тоже нельзя. 
Верховный суд РФ уточнил, 
что общее имущество только 
то, которое указано в законе. 
Собственники нанимателя 
обязаны платить за то, чтобы 
всё это было в нормальном со-
стоянии, безопасно и доступно.

– Почему долги по ком-
муналке могут списать без 
суда? 

– На самом деле, когда спи-
сывают долги по коммуналке, 
нет только судебного заседа-
ния, а решение судьи всегда 
имеется. Если долг не больше 
500 тысяч рублей, поставщик 
услуг может обратиться в суд 
за судебным приказом. Спе-
циальный порядок взыскания 
бесспорных долгов проходит 
без судебного заседания, вы-
зова сторон и дополнительных 
документов. Но уведомление 
по разным причинам может не 
дойти, или его не получат – тог-
да деньги списывают с карточ-
ки или с вкладов неожиданно и 
даже в минус. Иногда долги по 
судебному приказу списывают 
незаконно. В этом случае не 
нужно разбираться, почему 
вас не вызвали в суд.  Нуж-
но разбираться, кто списал, 
за что и как вернуть деньги, 
если списали по ошибке. Если 
списать долг не получилось 
по судебному приказу, иски 
по поводу оплаты услуг ЖКХ 
могут рассматривать в порядке 
упрощённого производства. В 
этом случае собственника тоже 
не вызовут в суд и не проведут 
предварительное заседание. 
И это тоже законно. Поэтому 
нужно проверять почту по ме-
сту прописки, чтобы вовремя 
узнать об исках и претензиях. 

Ляна КЕШ

Осетинский национально-культурный центр «Ныхас» выражает глубокое соболезнование РЕВАЗОВОЙ Ирине  
Михайловне, семье, родным и близким по поводу кончины участника Великой Отечественной войны ДЖАНАЕВОЙ  
Екатерины Ивановны.
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Нальчик принимает  
Всероссийское дерби

Рекорд первый – скако-
вых дней набралось 16, та-
кого количества испытаний 
в рамках одного сезона наш 
ипподром не знал с союз-
ных времён. Рекорд второй 
напрямую связан со Все-
российским Дерби, которое 
впервые в истории пройдёт 
в Нальчике.

В телефонной беседе с на-
шим корреспондентом дирек-
тор АО «Росипподромы» по 
направлению СКФО и ЮФО 
Заур Секреков сообщил, что 
при финансовой помощи 
Минсельхоза РФ и Прави-
тельства КБР количество 
денников на ипподроме будет 
увеличено до 450. Кроме того, 
предусмотрена частичная 
реконструкция всего ком-
плекса, а также строительство 
судейской и жокейской. Ещё 
одно новшество сезона-2024 
– проведение Всероссийского 
дерби в формате «Бридерс 
Кап» вкупе с «Кубком Эль-
бруса», первогруппный статус 
которого теперь никем не под-
вергается сомнению. Более 
того, привязка к Всероссий-
скому дерби делает «Кубок 
Эльбруса» самой статусной 
скачкой страны для лошадей 

старшего возраста. В течение 
двух дней 6-7 сентября зрители 
увидят порядка 20 скачек с 
очень солидным призовым фон-
дом. Это, без преувеличения, 
лошадиная Лига Чемпионов, в 
которой выступят лучшие чет-
вероногие спортсмены России, 
Казахстана, Узбекистана и дру-
гих стран под сёдлами жокеев 
как российского, так и мирового 
уровня.

 – Хочу поблагодарить Мини-
стерство сельского хозяйства 
РФ, руководство АО «Росиппо-
дромы» за оказанное доверие 
в проведении такого крупного, 
можно сказать, самого важно-
го скакового дня в сезоне. Мы 
долго шли к этому, в прошлом 

году проделали огромную ра-
боту. В целом ипподром готов 
к проведению таких мероприя-
тий. Сейчас идёт строительство 
инфраструктуры для жокеев, 
судей и прессы. Именно к про-
ведению Всероссийского дер-
би мы будем готовы на все сто 
процентов. При формировании 
и обсуждении календаря на се-
зон окончательное слово было, 
конечно же, за Минсельхо-
зом РФ и «Росипподромами», 
здесь на месте я и мой заме-
ститель Наталья Орлова под-
сказывали, как лучше. Наше 
мнение было учтено, и то, что 
Всероссийское Дерби и «Кубок 
Эльбруса» объединили – выс-
ший пилотаж. Скаковое дело 

у нас развивается хорошими 
темпами, а проведение мас-
штабного двухдневного митин-
га послужит дополнительным 
импульсом для коневладель-
цев и коннозаводчиков, – про-
комментировал предстоящий 
сезон Заур Секреков. 

 Дерби – главный приз в 
скаковых и беговых испытаниях 
лошадей на ипподроме. Скако-
вое дерби считается классиче-
ской и одной из главных скачек 
в жизни трёхлетней лошади. 
Крупнейшие скаковые дерби – 
Эпсомское (Великобритания) 
и Кентукки дерби (Луисвилль, 
США). В нашей стране ска-
ковые дерби проводятся на 
всех ипподромах, где проходят 
испытание скаковые лошади. 
Свои дерби имеют чистокров-
ные, арабские  и ахалтекинские 
лошади. Если главное дерби 
страны для арабской и ахал-
текинской породы проходит на 
Пятигорском ипподроме, то 
для чистокровных лошадей, 
за исключением 1992-1999 гг., 
«Большой Всероссийский приз 
Дерби» проводился на Москов-
ском ипподроме.

«Бридерс Кап» – чемпионат 
мира на Кубке заводчиков – 
ежегодная серия скачек трёх-
летних чистокровных лошадей 
первого класса на дистанции 
2000 метров.

Альберт ДЫШЕКОВ
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10 тысяч шагов – ежедневно
Руководство и сотрудники 

Минздрава КБР, работники 
медицинских учреждений и 
других организаций столицы 
республики, студенты и препо-
даватели, члены регионально-
го отделения Всероссийского 
движения «Волонтёры-ме-
дики» и иных общественных 
организаций, люди разного 
возраста – от школьников 
до пенсионеров – посвятили 
воскресные утренние часы 
своему здоровью. Они прош-
ли по маршруту здоровья 
№1 – от центрального входа 
в Атажукинский сад на ул. 
Лермонтова по Главной, за-
тем по Комсомольской аллее 
до дворца культуры курорта в 
Долинске и обратно.

Как пояснила заместитель 
директора медицинской ака-
демии КБГУ им. Х.М. Бер-
бекова, доктор медицинских 
наук, профессор, руководи-
тель Кабардино-Балкарско-
го регионального отделения 
«Лиги здоровья нации» За-
рета Камбачокова, медицин-
ское сообщество, сознавая 
необходимость повышения 
двигательной активности на-
селения страны, акцентируют 
внимание на культивировании 
здорового образа жизни, про-
филактике заболеваний. По 
предложению Российской 
Федерации акция «10 000 
шагов к жизни» в декабре 2023 
года была включена в план 
мероприятий по проведению 
в Содружестве Независимых 
Государств в 2024 году Года 
волонтёрского движения.

«Организаторы рады рас-
ширению географии акции, 
– отметила профессор Камба-
чокова. – У нас в Нальчике она 
изначально имела междуна-
родный характер, так как с са-
мого начала в её организации 
принимают участие студен-
ты-медики из разных стран, 
которые обучаются в КБГУ. И 
в этот раз, под руководством 
председателя студсовета Ме-
дицинской академии студент-
ки четвёртого курса специаль-
ности «Педиатрия» Марьяны 
Масаевой они взяли на себя 
обязанности по регистра-
ции участников, доставке на 
маршрут необходимого обо-
рудования, сопровождению 
участников на тропе здоровья 
и выдаче сертификатов после 
финиша.

На старте (у цветочных 
часов) студенты повязали на 
запястье руки каждому участ-
нику голубую ленточку, а в се-
редине маршрута (Курортный 
зал) – красную. 

Разминку перед стартом 
провела старший препода-
ватель института педагоги-
ки, психологии и физкультур-
но-спортивного образования 
КБГУ Елена Данкеева.

Специалисты городской 
поликлиники №1 г. Нальчи-
ка до старта акции экспресс-
методом измеряли всем 
желающим артериальное 
давление, уровень глюкозы 
в крови, антропометриче-
ские данные. Основные 
индикаторы здоровья очень 
важны на этапе, когда ещё 
не выявлены хронические 
неинфекционные заболева-
ния, являющиеся причиной 
заболеваний сердечно-со-
судистой системы, сахар-
ного диабета. Медицинские 
работники давали рекомен-
дации, приглашали на более 
углублённое дообследова-
ние тех, у кого параметры в 
зоне риска. Министерство 
здравоохранения ежегодно 
привлекает к участию в ак-
ции сотрудников подведом-
ственных учреждений.

И, конечно, нас всех моти-
вирует министр здравоохра-
нения КБР Рустам Калиба-
тов, который своим приме-
ром вдохновляет и медиков, 
и студентов на активизацию 

работы по пропаганде здо-
рового образа жизни».

Обращаясь к участни-
кам акции, а затем к пред-
ставителям СМИ, Рустам 
Михайлович сказал: «Очень 
рад, что вас много – людей, 
отдавших предпочтение этой 
оздоровительной акции, на-
правленной на пропаганду 
ходьбы – самого доступного, 
физиологичного и естествен-
ного способа повышения 
физической активности, не 
требующего дополнительно-
го оборудования и оснаще-
ния, отвечающего принципу 
«Здоровье для всех!»

С разным темпом шли 
по маршруту участники, по-
следние из которых достигли 
финиша почти через два 
часа с момента старта. Кто-
то использовал палки для 
ходьбы, некоторые женщины 
катили в детских колясках 
своих малышей, папы несли 
детей на плечах… Многие 
отслеживали пройденное 
расстояние по шагомерам.

Не важен темп, важен 
результат, – считает пред-
седатель общественной ор-
ганизации «Совет женщин 
г.о. Нальчик» Лидия Дигеше-
ва: «В семье в пропаганде 
здорового образа жизни 

очень многое зависит, ко-
нечно, от родителей, и в 
первую очередь, от мамы. 
Кабардино-Балкарское ре-
гиональное отделение «Лиги 
здоровья нации» проводит 
большую работу в нашей 
организации. В течение не-
скольких лет при поддержке 
директора Медицинской 
академии Исмаила Мизиева 
действует клуб «Береги своё 
здоровье». В ходе мероприя-
тий, как и сегодня во время 
акции, студенты медики 
обретают навык общения с 
людьми разного возраста, 
в том числе с пожилыми. У 
них формируется понимание 
того, что важно не только 
вылечить пациента, но и 
указать ему путь к здоро-
вьесбережению, объяснить 
принципы профилактиче-
ских мер для сохранения 
трудоспособности и актив-
ности».

Прощаясь, организаторы 
акции выразили надежду, 
что участники расскажут о 
полученном опыте своим 
близким, друзьям, соседям, 
мотивируя их к повышению 
физической активности в 
ежедневном формате.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова
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Путём внесения заведомо ложных сведений  
СУ СК России по КБР возбуждено 

уголовное дело по признакам составов 
преступлений, предусмотренных ч. 3 ст. 
159 и ч. 2 ст. 292 УК РФ. 

Максимальное наказание, предусмо-
тренное законодательством за соверше-
ние указанных преступлений, – лишение 
свободы на срок до 6 лет.


